



豊後大野市

1次産業 Primary industry

「大分の野菜畑」といわれ、肥沃(ひよく)で広大な土地で育った農作物に彩られる豊後大野市の1次産業。新天地を求める移住者がいる一方で、高齢化による農業従事者の減少や耕作放棄地の増加も進む。この地で描く1次産業の未来とは。活性化の鍵を握る若手リーダーたちが語り合った。



家と土地を紹介する条件があり、新規で来やすいと思います。地域活性化というのであれば10軒20軒来てもらえるような施策にすればいいんじゃないかな。

津高 やってみらんと分からんわなー。

堀 絞って受け入れるより、たくさん来てもらって残る人を増やそう、という考え方でやった方が効率はいいのかなと思います。

井上 今のところ豊後大野市のインキュベーションは全員残っています。新規を含めて、現在いる中核的な農業者や若い農業者、後継者をどう支援していくかだと思います。

新規と後継の2本柱で

指原 地元との関わりはありますか。

堀 新規就農者向けのどんな本にも、家族の協力と、地域の中に溶け込むことが書いています。僕は知り合いがいたので、どんどん集まりに参加して、自然に入っていました。そういうのが好きじゃなくて帰るパターンはあるのかな。

津高 顔を知つてもらうまでもが難しいんですね。

指原 それそれ課題と思つていろいろなところ。

津高 農業したい若い人を地域にどうつなげるか。地域の人が研修生とかを紹介してくれるといいのかな。

鈴木 田舎の

メリット以外に、デメリットも教えてもらえるとうれしい。誰か一緒に連れていくてくれるといいな、引っ越しが

あいさつも緊張しましたし、「何

でこんな所につくべきか聞かれます。地域の人とどうやって接していくか分からなくて、ただ、地域の子どもたちがめっちゃあいさつってくれるので、つられて言うようになつて。知らない人には声を掛けないように育てられたので、こっちに来てから「すごいな」と感心しています。

津高 1年に3、4人は自然栽培をやりたいと言つてやっています。全員は受け入れられないので、もともとやつていていた仕事を生かして農業をしたらどうかと思ふ、使用済みのランドセル

を再生して財布を作っている人もいます。半分農業、半分得意なことをやつしていく感じです。

指原 農業1本でやるのは大変なことなのでしょうか。

津高 うーん、自然栽培であれば難しいと思います。

指原 新規就農者の障壁は。

津高 市内の誰かがかんていないと、急には土地を貸してくれないと、周囲の人が怖がっちゃう。

農地を3カ月間シェア

指原 新規就農を増やすことと、後継者をいかに減らさないか、ですね。

井上 都会とは違う地区的文化や行事が伴うことは多いです。鈴木さんが感じるメリットってどんなことでしょう。

鈴木 お金って大事。ゼロからではなく、私も毎月給料があるので来られました。若い人は農業の初期費用を捻出するのは難しい。会社を通じて出荷して、流通して反応があつて、給料がもらえるのはありがたいです。

堀 実は最初、新規就農希望者なのに「大丈夫?」「厳しいよ」とネガティブなことを言われるの驚きました。今思うと、注意してくれていたんだな。

指原 新規就農者を増やすことと熱意のある若者を増やしていく、その中で仲介する人をつくる、ということが見えてきました。

安部 農村型のコミュニティって実は最先端のコミュニティなのかなという印象を受けました。認めた人しか入れない、というか、新規就農に当たってはコミュニティで支援する仕組みが

必要なかなと思います。アメリカではコミュニティが農地を提供して3カ月間シェアするとか、企業が月収を払いながら経営する形もあります。

誰かが入り方を教える

指原 後継の人が続けれられない理由は、多くいました。30、40代の農業者が少ないのは、親世代が農業の一番厳しい時代を経験しているからだと思います。一方で、定年になってから農業をする場合もあります。農業では70歳も現役。ここだと農地がゼロの人が多い。農機具もある。

始めようと思えばできるんです。

10年20年と農業を守っていくために、たくさんの人に関心を持てもらいたいです。私は農業に魅力があると思います。

津高 私は土の中にいるのも好きだし、野菜の花を見るのも好き。農業をやりたい人に、魅力を伝えたいです。

指原 誰かが仲介して地域に出ていく方法はどうでしょう。

津高 「あそこの人なら大丈夫」があれば地域に入れると思います。人間なのでそれぞれの生き方ももあるし、気持ちのくみ方もありますが、地域への入り方を誰かが教えてあげたいのかな。

それをシステム化、仕組みにできないかな。せっかく来たのに、「あいさつか」とかだけで帰っちゃつたらもったいないよね。

堀 スムーズなのは、就農窓口で相談して、「こういう感じならこの人」というふうにつなげてくれること。その人の熱心さで集まりは違うと思います。

指原 行政が熱心に勧めて、地域も積極的に受け入れるという流れですね。

鈴木 地域の人が県外の人に対してどう対応しないか分からなくなることもあるのかな。新しい子が来たくらいの軽い気持ちで接してくれた方が楽だなと思いました。

指原 県外からの人が増えた地域で御いていれば、イメージも変わってくるのかなと思いますね。

鈴木 私のように地域外で働いていると、軽いている姿を地域の方に見せられない。なかなか知り合いが増えなくて苦戦しています。

堀 僕は地区のスポーツ大会とか全部参加していました。誰でも参加OKなもの很多ですよ。

津高 スポーツ以外でも人をつなげる仕組みがいるのでは。

「烟を紹介しちゃるわ」

指原 そろそろマイキーワードを設定していましょう。

井上 人をつなげる仕組みや地域コミュニティという部分で、継続する仕組みを求める、コミュニケーションが農業を支える、というか。

津高 そういうコミュニティができれば、つながって農業もやりやすくなるかも。「あつこの烟紹介しちゃるわ」とか。

指原 将来的に目標となるような言葉だと、コミュニティですかね。コミュニティを強くするような仕組みをつくることでいろんな人が長く居つて農業を続けていく。

堀 豊後大野市に来て、農業をしたい人がやつていてると、その中で仲介する人をつくる、ということが見えてきました。

安部 農村型のコミュニティって実は最先端のコミュニティなのかなという印象を受けました。

指原 コミュニティーでいかがですか。

井上 異議なし。

指原 ではこれでいこうと思います。ありがとうございました。

ひと
とき
を、
想
う。



ここちよい世の中をめざした、JTの取り組み

あなたが気づけばマナーは変わる

たばこを吸われる方の喫煙マナー向上のために、「あなたが気づけばマナーは変わる。」というメッセージとともに、ポスター、喫煙所のステッカー等による呼びかけを行っています。

ひろえば街が好きになる運動

「ひろう」という体験を通じ、「すべて」気持ちを育てたい。そんな願いから生まれたこの運動は、どなたでも参加できる清掃活動で、全国各地でこれまでに延べ160万人の方々にご参加いただいています。

分煙コンサルティング

公共施設や商業施設、オフィス等、各施設の特徴や利用される方々のニーズに応じた「分煙コンサルティング」を実施。分煙方法についての知識提供・提案・アドバイスを行っています。

